



mampu tetapi semenjak subjek sakit kehidupannya berubah menjadi ekonomi yang susah, anak lelaki tunggalnya meninggal dunia dan istri selama ini kurang ada perhatian untuk suami sehingga cobaan demi cobaan subjek hadapi dengan keadaan yang lumpuh dengan separoh badannya. Subjek masih mempunyai saudara kandung tetapi saudaranya juga sangat jauh dan hidup kesusahan diluar jawa kemudian orang tua subjek sudah lama meninggal dunia semenjak subjek sakit stroke.

Selama tahun 2003 hingga sekarang H sudah menderita stroke kurang lebih dua belas tahun, jenis stroke yang diderita oleh H adalah *post eva infak* atau *stroke iskemik* yaitu penyakit stroke yang terjadi karena penyumbatan pada pembuluh darah menuju ke otak sehingga pasokan oksigen dan nutrien ke otak mengalami gangguan. Akibatnya separuh dari tubuh subjek menjadi lumpuh total sehingga aktifitasnya tidak bisa normal seperti dulu lagi akan tetapi subjek dengan keadaan stroke masih memiliki kemampuan bersosialisasi dengan baik yang menunjukkan bahwa H mempunyai resiliensi yang baik atau biasa disebut *sociable*. Buktinya bahwa subjek selama bertempat tinggal di daerah sidoarjo hingga sekarang tidak pernah berselisih dengan tetangga-tetangganya ataupun orang yang baru dikenalnya dari sebelum sakit sampai keadaan sakit, subjek lebih di kenal dengan orang yang baik, suka menyapa, suka menolong, tidak suka ngomongin orang, penyayang terhadap anak kecil, suka memberi, ramah terhadap orang-orang yang dikenalnya, jarang mengeluh kepada tetangga ataupun kepada istri kemudian selalu tabah dan sabar dalam

menghadapi cobaan-cobaan hidup yang menerpa walau kondisi lumpuh karena menderita stroke.

Saat pertama kali sakit subjek tidak bisa berbuat banyak selain berbaring dan meminta bantuan kepada istri dari melakukan buang air kecil, mandi, mengganti baju, ataupun makan subjek masih dibantu oleh sang istri akan tetapi karena subjek ingin mandiri akhirnya subjek bisa melakukan aktifitas semaksimal mungkin dengan keadaan yang terbatas sedangkan istri mencari kebutuhan keluarga dengan berjualan nasi pecel di Masjid Agung Al-Akbar Surabaya.

Walau dengan Keadaan yang lumpuh akibat dari penyakit stroke membuat H tidak pernah membuat dirinya minder ataupun mengeluh meminta bantuan ke orang lain, H selalu mencoba mengerjakan sendiri dari pekerjaan rumah sampai merawat diri sendiri. Banyak tetangga yang salut terhadap keadaan H walau keadaan lumpuh H masih bisa mengurus rumah, merawat diri, memasak, hingga berjalan ke halaman depan rumah dengan mengandalkan separoh badannya yang berfungsi. H sudah berupaya untuk berobat kemanapun dari pengobatan alternatif, medis, sampai ramuan-ramuan tradisional sudah dilakukannya tetapi belum ada perkembangan yang signifikan dalam perubahan yang terjadi pada kondisi subjek.

Dari sekian banyak yang terjadi dalam hidup subjek, H tetap survive dalam hidupnya, kondisi tubuh yang terbatas, perubahan ekonomi yang tidak sama seperti dulu, ditinggal meninggal anak semata wayang dan istri dalam pengamatan tetangga dan peneliti selama 12 tahun ini selalu di gonceng oleh



























Kemudian H juga orang yang mempunyai rasa empati yang baik, walaupun keadaannya yang tidak normal dan memiliki kemampuan yang terbatas, rasa empatinya kepada orang lain terkadang membuat dirinya tidak bisa melakukan apa-apa tetapi walau pun keadaan tubuhnya diakibatkan penyakit stroke, H tetap membantu orang lain yang kesusahan itu dengan kemampuan sebisa yang bisa dilakukannya dengan membuatnya senang Seperti dalam ucapan H saat wawancara oleh peneliti :

“yaa buat dia senang terus mengurangi beban dia yang lagi susah gtu”( H130715.6. hal 136)

H akan berusaha membantu orang yang mengalami kesusahan walaupun keadaannya tidak seperti orang normal tetapi H akan berusaha menolong orang lain dengan semampu yang dimiliki oleh dirinya. H sendiri menyadari dengan keadaannya yang sakit tetapi kemauan dirinya untuk menolong orang lain masih dimiliki oleh subjek ini terbukti saat peneliti mewawancarai subjek dengan transkrip sebagai berikut :

“kalau saya bisa pasti saya bantu.. kalau tidak bisa saya bantu apa adanya mau gimana lagi mau bantu kemampuan juga gak ada ,semampu saya apa yang bisa saya lakukan kalau ada uang saya kasih uang, kalau ada makanan saya kasih makanan kalau butuh curhat ya kasih solusi,, ya apalah yang sekiranya saya bisa”( H060715.16. hal 99)

Hal ini subjek dalam mencintai, empati dan peduli dengan orang lain memiliki cara yang berbeda, sesuai dengan kemampuan yang dimilikinya dan mengerti bagaimana dia melakukannya





apa yang Allah berikan kepadanya. Dalam hal ini sesuai yang dikatakan subjek dalam wawancara dirumahnya pada transkrip subjek sebagai berikut:

“yaa karena penyakit apa lagi yang diperbuat rip, yang penting masih bisa makan, bisa berdiri sendiri, masih bisa masak, bisa mengurus badan sendiri wes pokoknya adalah enggak usah terlalu di bawa susah, semua itu ada hikmahnya wes ta bersyukur aja sama Allah”( H060715.1. hal 97)

“dia pernah ngomong sama saya kalo dia itu bangga dengan dirinya sendiri dan saya perhatikan memang papa itu bangga dengan dirinya sendiri. kita-kita yang sehat ini aja salut walau papa kondisinya seperti itu dia masih bangga, masih sehat, masih enggak mengeluh sama orang lain kitakan bangga, melihatnya itu loo kita bangga bahkan kita yang sehat begene aja mengeluh yaa too, dia sendiri kayak gitu kondisi kayak gitu dia sendiri engga merasa sakit engga merasa apa, mungkin merasa sakit tapi tidak menunjukkan pada orang lain, yaa itu tadi dia itu mau hidup mandiri engga mau tergantung dengan orang lain itu tadi”( C080715.39. hal 124)

Kebangga dalam diri subjek, ia merasa bahwa setiap cobaan yang di alaminya memiliki hikmah dalam hidupnya, subjek bersyukur dengan keadaannya sekarang walaupun keadaan sakit dirinya tidak bisa seperti dulu lagi, tetapi subjek masih bisa bangga dengan dirinya karena dengan keadaan seperti ini subjek masih bisa mengerjakan semua hal dengan sendirinya seperti kegiatan rumah, mengurus diri sendiri dan tidak mengeluh pada orang lain. ia masih menjalani kehidupan seperti orang normal tetapi dengan kemampuan dirinya sendiri. Tetanggapun mengakui bahwa subjek orang yang tetap bersyukur dengan keadaan yang sekarang. Penyakit stroke tidak menjadikan dirinya seseorang yang

































Didukung dengan penjelasan Issacson (dalam Cantika, 2012) menyatakan beberapa karakteristik individu yang resilien yang dapat mempengaruhi adalah kemampuan untuk bangkit kembali, good-natural personality, tanggung jawab, kesabaran, optimisme, kemampuan memecahkan masalah, tujuan di hidup, kreativitas, moral, rasa ingin tahu, coping skill, empati dan religiusitas.

Grobtherg (1995), di sisi lain menjelaskan bahwa resiliensi merupakan kapasitas yang bersifat universal dan dengan kapasitas tersebut, individu, kelompok ataupun komunitas mampu mencegah. Meminimalisir ataupun melawan pengaruh yang bisa merusak saat mereka mengalami musibah atau keterpurukan.

Hampir semua manusia mengalami kesulitan, musibah dan jatuh dalam perjalanan hidup, namun mereka memiliki ketahanan untuk bangkit dan terus melanjutkan hidup. Itulah yang sedang di alami oleh H dalam penderitaanya selama dua belas tahun ini. Perasaan tak berdaya dalam kelunpuhannya karena menderita stroke atau *stroke iskemik* yaitu penyakit stroke terjadi karena penyumbatan pada pembuluh darah menuju ke otak sehingga pasokan oksigen dan nutrien ke otak mengalami gangguan. Akibatnya separuh badan sebelah kanan dari tubuh subjek menjadi lumpuh total sehingga aktifitasnya tidak bisa normal seperti dulu lagi

Dalam suatu hadist mengatakan bahwa sabar yang sebenarnya ialah sabar pada saat bermula tertimpa pada musibah. Di kehidupan H selama dua belas tahun ini sudah mengalami cobaan yang dijalani. Sejak

pertama H sakit, tidak bisa berbuat banyak selain meminta tolong kepada istri, setelah H bisa melakukan sendiri secara mandiri, istri H berselingkuh dengan lelaki lain dan tak waktu lama sang anak satu-satunya meninggalkan H untuk selama-lamanya karena menderita tumor diperut. Hingga sekarang H masih mempertahankan keadaan keluarganya walaupun perasaan yang tak berdaya karena kelumpuhan yang disebabkan penyakit stroke. Tetapi karena banyak dorongan berupa motivasi dan sifat baik yang masih membekas di hati tetangganya menjadikan modal H untuk bangkit dari kehidupannya yang terpuruk sehingga sampai sekarang H masih bertahan dengan sabar dan tawakal kepada tuhan agar semuanya bisa kembali lebih baik dan hidupnya bisa lebih makmur tanpa ada permasalahan lagi dengan keluarganya.

Selain dikenal orang yang baik kepada tetangga-tetangganya, H adalah orang yang tidak pernah mengeluh dengan kondisinya yang lumpuh, bahkan dengan kondisi tersebut H masih bisa melakukan aktifitas seperti mengepel, menyapu, mandi, ganti baju, masak, dan lain sebagainya walau hanya mengandalkan sebagian tubuhnya saja. Semua itu sudah dilakukannya semenjak dua belas tahun sampai sekarang sehingga H adalah seseorang yang memiliki daya juang atau resiliensi untuk dapat sembuh atau bangkit dari perasaan tak berdayanya karena kelumpuhan tubuhnya

Berdasarkan Grothberg (1995) mengemukakan tiga komponen atau yang membentuk resiliensi pada individu. Tiga faktor resiliensi untuk dukungan eksternal dan sumber-sumbernya, digunakan istilah '*I Have*',















menyelesaikan masalah pribadi maupun masalah yang lainnya.

Dari beberapa sumber resiliensi yang sudah disebutkan diatas, ada beberapa sumber resiliensi yang kurang dimiliki oleh H yaitu : a) *roles models* dan b) struktur dan aturan rumah. Dari faktor dan sumber resiliensi yang telah dijelaskan diatas, telah membentuk karakteristik resiliensi yang dimiliki oleh H. Aspek Resiliensi menurut Reivich dan Shatte (2002) adalah sebagai berikut : a) Regulasi Emosi; b) pengendalian impuls; c) optimisme; d) *efikasi diri*; e) *causal analysis*; f) empati; g) *Reaching out*.

Berikut adalah bagaimana resiliensi H dilihat dari a) aspek regulasi emosi dapat dilihat bahwa H memiliki kemampuan untuk tetap tenang walau keadaan dirinya yang terbatas sebgaiannya tubuhnya sulit untuk digerakkan karena stroke dan kondisi hidup yang menekankan. b) pengendalian impuls, H mempunyai kemampuan untuk mengendalikan keinginan, dorongan, kesukaan, serta tekanan yang muncul dalam hidup H sendiri dengan berbuat baik kepada orang, memiliki rasa percaya dengan orang dan keterampilan dalam berkomunikasi dengan orang lain serta jarang mengeluh pada kondisi yang hampir lumpuh sehingga H masih survive untuk menjalani hidupnya. c) optimisme, H adalah individu yang optimis ia yakin bahwa suatu saat nanti akan ada waktu yang bisa membuat dirinya bahagia, hidupnya akan makmur dan tidak ada masalah lagi dengan istrinya. d) *efikasi diri*, H meyakini bahwa memiliki cara untuk memecahkan masalah tanpa saling menyakitkan perasaan yaitu dengan musyawarah baik

yang bermasalah dengan dirinya atau orang lain. e) *causal analysis*, H memiliki kemampuan untuk mengidentifikasi masalah secara akurat penyebab dari masalah yang dihadapinya karena H selalu ingin menjaga perasaan baik orang yang bermasalah dengannya ataupun orang lain. f) empati, H sebenarnya adalah orang yang sangat empati dengan orang lain ia ingin menolong orang yang terlihat susah tetapi H memiliki kondisi yang hampir lumpuh sehingga H semaksimal mungkin membantu orang yang susah walau kondisinya terbatas. g) *Reaching out*, H tidak hanya sekedar mengatasi kemalangan dan bangkit dari keterpurukan tetapi ia dapat meraih aspek positif dari kehidupan setelah kemalangan yang menimpa dirinya seperti lebih taat beribadah kepada tuhan ketimbang dulu sebelum sakit kemudian lebih mau membersihkan rumah dari pada dulu sebelum ia sakit.

Maka dapat disimpulkan bahwa bagaimana resiliensi H secara umum setelah mengalami ketidakberdayaan yang di alaminya cukup lama. H memenuhi aspek-aspek resiliensi yang di tandai adanya regulasi emosi, pengendalian impuls, optimisme, efikasi diri, *causal analysis*, empati, dan *reaching out* meskipun hal itu sangat sederhana. Hal ini dipengaruhi oleh prinsip H yang sangat sederhana sehingga H dapat mencapai resiliensi yang disebabkan oleh faktor *I Have* (aku punya), *I Am* (aku ini), *I Can* (aku dapat).

Dari faktor dan sumber-sumber resiliensi dapat disimpulkan bahwa H mendapatkan dukungan dari lingkungan sosialnya, bukan dari lingkungan keluarga inti yaitu sang istri, hal ini karena sang istri lebih sibuk bekerja

mencari uang untuk kebutuhan hidup dirumah. Walaupun kurang mendapatkan perhatian keluarga, H mendapatkan banyak kepercayaan dan dukungan dari tetangga-tetangganya sehingga tetangga sendiri selalu membantu dan memberi sesuatu walaupun H tidak meminta. H adalah orang yang sangat ramah kepada orang lain tidak muda maupun tua hampir RT sebelah dari tempat dia tinggal mengenal dirinya, H juga seorang yang bijak dalam menyelesaikan masalah ia menggunakan cara musyawarah dalam menyelesaikan masalah baik itu masalah keluarga ataupun orang lain. hanya saja H adalah orang yang tak berdaya dalam tindakan karena kelumpuhannya. Sedangkan faktor dari dalam pribadi H adalah kepercayaan, keyakinan dan bangga bahwa keadaan sakit itu tidak boleh pesimis tetap bersyukur alhamdulillah karena mungkin di lain waktu akan tiba waktu yang di harapkan sehingga menjadikan H adalah seorang yang resilien.